

FLAMBEAU des démocrates

HEBDOMADAIRE D'INFORMATIONS, D'INVESTIGATIONS, D'ANALYSES ET DE PUBLICITE

N° 0364 du Jeudi 12 juin 2014

PRIX : 250 F CFA

« Minimum vital commun » :
Un concept pour accélérer la croissance économique



Victoire Tomégah-Dogbé, ministre du Développement à la Base

Les implications de la politique des grands travaux :

P.5



Loméhier et aujourd'hui



Politique

Concertation entre les forces de l'opposition : **Canular ou véritable engagement ?**

P.3



Certains responsables de l'opposition

Religion et diplomatie

Pape François ou « l'arbre » de paix

P.6



Pape François entouré des présidents israélien et palestinien

Economie

Forum consultatif sur le commerce
Le Togo résolu à faire émerger son économie

P.3



Bernadette Legzim-Balouki, ministre du Commerce et de la Promotion du Secteur Privé

Mondial Brésil 2014

P.7

Ça démarre aujourd'hui !

Assemblée Générale de Millenium Microfinance L'exercice 2013 révélé excédentaire

Partout au Togo, l'heure est actuellement au bilan de l'exercice écoulé au sein des institutions de microfinances. Ceci, en vue de se conformer aux normes et exigences établies par les instances sous régionales et internationales en la matière. Millenium Microfinance n'a pas déroché à la règle. Au cours de son Assemblée Générale tenue le samedi 7 juin dernier à Lomé en présence des premiers responsables et membres ainsi que le Directeur général de APIM-Togo, Ange Kétor, un seul constat s'est dégagé : l'exercice 2013 de cette institution s'est révélé très satisfaisant puisqu'excédentaire.



Les nouveaux membres du Conseil d'Administration

Le mot de bienvenue du Président d'Organisation à l'ouverture de l'assise a vite laissé place aux différents rapports de l'exercice 2013. Et tour à tour, les membres présents en grand nombre à ces différents exercices ont assisté aux présentations du rapport moral par le Conseil d'Administration, du rapport d'activité par le Directeur Général, du Comité de Crédit par son secrétaire, ainsi que celui du Conseil de Surveillance par son Président sans oublier les différentes résolutions ayant sanctionné cette assemblée générale.

Mais le plus accrocheur de tous ces différents rapports aura été celui financier présenté par le comptable de la dite institution. Lequel consacré par le doublement constaté de ses chiffres d'année en année. En trois années de pleines activités, Millenium Microfinance (2M) joui d'une santé financière assez rehausante qui force admiration et confiance. La preuve, au 31 décembre 2013, elle a en tout 6633 adhérents contre 4594 en 2012. Ceci pour un capital social estimé à un peu plus de 32 millions CFA contre 20 pour l'année précédente.

Soit un taux de croissance de 91%. Des chiffres qui font de cette jeune institution, une des plus crédible et rentable de la place.

Outre des œuvres sociales destinées essentiellement aux enfants, 2M a aussi bénéficié durant l'exercice écoulé, des appuis technique et financier de certains de ses partenaires à l'instar de la BTCI, à travers une convention de prêt.

Ensuite, le Directeur général de 2M, Lissanon Dossou Romaric, après s'être réjoui de cette performance de son institution, a décliné les grandes résolutions qu'ils entrevoient pour plus de rendement durant l'exercice à venir. Ces stratégies sont essentiellement axées sur des grandes lignes, entre autres, la bonne gestion financière et administrative, la redynamisation et la professionnalisation des différents départements, l'ouverture vers d'autres horizons, le tout basé sur la recherche de l'excellence dans la gestion quotidienne des affaires.

Détentrice de l'agrément N° T/L/GFLM/2010/228A, Millenium Microfinance offre des produits comme l'Épargne, le Crédit, le virement et le transfèrement d'argent soit par Western Union, soit par Money Gram. Présente à Lomé, elle dispose aujourd'hui de trois points de services à Adidogomé, Agoè et à Bè.

Magloire TEKOU

Faits divers

Oublié dans la voiture par ses parents, un bébé est retrouvé mort deux jours après

Décidément, il se passe des choses dans ce monde dont nul ne saurait avoir la moindre explication. Et l'occident semble décrocher la palme d'or en la matière. Cette rocambolesque histoire qui, à tout égard, fait perdre la tête, s'est récemment passée dans l'ouest manche notamment en France

En effet, un bébé de trois mois est mort samedi 31 mai dernier à l'hôpital de Montpellier. Ceci, après avoir été oublié pendant plusieurs heures, deux jours avant, à bord d'une voiture dans l'Aude.

« Le nourrisson est décédé le 31 mai au Centre Hospi-

talier Régional Universitaire de Montpellier », a dit le vice-Procureur à Norbonne. Confirmant ainsi une information publiée par Midi Libre.

Selon le magistrat, « les auditions des parents et des témoins ont déjà été réalisées, l'enquête continue pour des faits d'homicide involontaire, et une autopsie du corps de l'enfant devrait être réalisée ». La fillette de 3 mois a été « oubliée » devant le domicile familial, à Cuxac-d'Aude. « On ignore totalement pour l'instant ce qu'il en est de la cause du décès ainsi que les conditions dans lesquelles a eu lieu l'oubli » du bébé, le

jeudi de l'Ascension, a dit le vice-procureur.

D'après la presse locale, chacun des parents pensait que l'autre avait pris en charge le dernier né de la famille nombreuse. L'enfant a finalement été découverte dans la voiture, inconsciente et déshydratée. Elle a été transférée dans un service spécialisé de l'hôpital Lapeyronie à Montpellier, où elle est morte.

Bizarre ! N'est-ce pas ? Et pourtant, ça se passe dans ce monde.

Magloire TEKOU

Premier consortium d'experts agréés près les Cours et Tribunaux du Togo
Cabinet agréé par le Fonds National d'Apprentissage de Formation et de Perfectionnement Professionnel (FNAAPP)

Expertises - Stratégies - Etudes - Recrutements - Formations

<p>Formations :</p> <ul style="list-style-type: none"> • Groupes constitués • Leadership et développement personnel • Coaching 	<p>Santé :</p> <ul style="list-style-type: none"> • Médecine au travail : • Contre-expertise arrêt maladie, gestion des contentieux d'ordre médical, conseils et bilans de santé pré-embauche, personnel d'entreprise • Tests patrimoniaux : ADN, paternité, filiation • Conseil et bilan pré-nuptial, clients sollicitant des prêts
<p>Architecture et ingénierie génie civil :</p> <ul style="list-style-type: none"> • Expertise immobilière • Recherche de financement • Projets de construction, extension, aménagement, réhabilitation et rénovation 	<p>Traduction-Interprétariat :</p> <ul style="list-style-type: none"> • Anglais • Espagnol • Allemand
<p>Assistance Juridique :</p>	<p>Assurances :</p>
<p>Environnement/Eau :</p>	<p>Typographie :</p>
<p>Economie/Fiscalité :</p>	<p>ITC/Marketing :</p>

Quartier Adidogomé - Immeuble ABES-AFRIQUE derrière Place des Sites Nationaux
02BP-20005 Lomé-TOGO - Tél. : +228 91 95 54 80 / +228 22 25 53 36
Courriel : info@repericonsulting.com - www.repericonsulting.com

NUMÉROS UTILES

- CHU-Sylvanus Olympio : 22 21 25 01
- CHU Campus : 22 25 77 68
- Commissariat Central : 22 25 47 39
- Sûreté Nationale : 22 21 28 71
- Sapeurs pompiers : 118 ou 22 21 67 06
- Police Secours : 117
- Gendarmerie (Secours et assistance) : 172 ou 22 22 21 39

HÉBDOMADAIRE D'INFORMATIONS, D'INVESTIGATIONS, D'ANALYSES ET DE PUBLICITÉ

Plus qu'un journal, c'est l'idéal de vie

La Première Agence de Presse Privée au Togo

Concertation entre les forces de l'opposition :

Canular ou véritable engagement ?

Une concertation entre les partis de l'opposition en vue de coaliser les forces face au pouvoir en place, voilà une information qui, loin d'émouvoir le peuple, est perçue comme un autre canular venant des leaders de cette opposition. Puisque cette

C'est Me Dodji Apévon, président du Comité d'action pour le renouveau (Car), membre de la Coalition Arc-en-ciel qui, lors de l'une de ses interventions, a effleuré l'idée. Pour lui, l'échec du dialogue doit amener l'opposition à se mettre en



Certains responsables de l'opposition

Plusieurs fois, l'occasion lui a été offerte de se mettre ensemble, mais les querelles intestines, la guerre de leadership... n'ont pas permis de réaliser ce rêve.

dernière a toujours été accusée de ne pas être très conséquente envers elle-même. Plusieurs fois, l'occasion lui a été offerte de se mettre ensemble et de prendre le pouvoir, mais les querelles intestines, la guerre de leadership et l'intérêt partisan et personnel n'ont pas permis de réaliser ce rêve. Aujourd'hui, après ce qu'on peut appeler échec du dialogue Togotelecom II, cet appel revient encore à l'ordre du jour.

semble pour constituer une force devant le pouvoir et réaliser l'alternance en 2015. Cependant, on se demande si tous les leaders se retrouvent dans cette logique.

En effet, depuis quelques mois, les initiateurs du mouvement Appel des Patriotes ne cessent d'interpeller les leaders de l'opposition sur la problématique. Ils étaient d'ailleurs encore en une rencontre avec la presse hier. Déjà, ce mouvement a eu

des réunions avec la Coalition Arc-en-ciel. Mais le Collectif « Sauvons le Togo » a toujours manqué à l'appel. Toutefois, ses leaders n'excluent pas le projet de voir l'ensemble de l'opposition se réunir et dégager un seul candidat. Mais par quelle voie arrivera-t-on à le faire ?

A l'unanimité, tous les leaders de l'opposition sont d'accord sur le fait de dégager un seul homme qui puisse faire face au candidat du pouvoir. Mais visiblement, ils ne sont pas prêts pour se départir de l'ego qui les divise. Tous autant qu'ils sont,

ils visent le fauteuil présidentiel mais ne sont pas à même de

Tous autant qu'ils sont, ils visent le fauteuil présidentiel mais ne sont pas à même de faire le sacrifice ultime.

faire le sacrifice ultime. A en croire des observateurs, même si les acteurs politiques étaient parvenus à un consensus lors du dialogue Togotelecom II, l'opposition pourrait laisser l'occasion de pren-

dre le pouvoir filer entre ses mains, à cause de la guerre de leadership qui la gangrène depuis plus de vingt (20) ans. Cette situation créée par les leaders de l'opposition amène aujourd'hui nombre de Togolais à ne plus croire en leur promesse. Certains vont loin jusqu'à déclarer que Faure Gnassingbé peut continuer par gouverner, le jour où les leaders de cette opposition seront prêts au sacrifice, on pourrait parler d'alternance.

On ose croire que la concertation entre les forces démocratiques dont parle l'opposi-

tion est une proposition issue, cette fois-ci, d'une bonne foi. Sinon, on a trop bluffé ce peuple qui commence par perdre espoir.

Isidore

Forum consultatif sur le commerce

Le Togo résolu à faire émerger son économie

Le caractère commun lié à toutes les économies émergentes révèle l'importance que joue le commerce dans la promotion de la croissance et l'amélioration du développement économique. Les nombreuses réformes que le Togo a engagées ces derniers temps ne pourront porter les fruits sans l'examen des questions et défis d'importance pour le commerce. C'est compte tenu de ces différents paramètres qu'un forum consultatif a regroupé les différents acteurs notamment les décideurs politiques, les parlementaires, les opérateurs du secteur privé, la société civile, les institutions financières et autres, les 05 et 06 juin derniers à Lomé sur le thème "examen des questions et défis d'importance pour le commerce".

La cérémonie d'ouverture de ce forum a été présidée par le Premier Ministre Arthème Ahoomey-

son allocution, cette dernière, après avoir souhaité la bienvenue aux participants à ce forum

« Comment pouvons-nous bâtir une économie forte sans trouver une solution aux nombreuses questions liées au commerce ? »

Zunu entouré de plusieurs membres du gouvernement dont la ministre du Commerce et de la Promotion du Secteur Privé, Bernadette Legzim-Balouki. Dans

de haut niveau, a situé les uns et les autres sur la nécessité de plancher sur les politiques commerciales du pays. Pour ouvrir le bal de ces travaux de deux



Bernadette Legzim-Balouki, ministre du Commerce

jours, le chef de gouvernement a passé en revue les différents facteurs qui déteignent sur le développement de l'économie togolaise et tirent forcément leur source de la mauvaise orientation des politiques commerciales. « Comment pouvons-nous bâtir une économie forte sans trouver une solution aux nombreuses questions liées au commerce ? » s'est interrogé Arthème Ahoomey-Zunu qui a, de ce fait, exhorté les participants à ce forum à la recherche des pistes de solution pour hisser le commerce au rang mondial. Ces différents participants au rang desquels se trouvaient de hauts fonc-

tionnaires à l'appel du premier ministre, ont mis à profit les deux jours de travaux pour se plancher sur les différents thèmes à savoir la politique nationale de développement du commerce, la place du commerce dans la SCAPE, la facilitation des échan-

gue et un plaidoyer sur les politiques commerciales entre diverses parties prenantes et de fournir une tribune où pourront être débattues et échangées, les différentes perspectives sur les questions cruciales relatives au commerce au niveau national,

Ces rencontres permettront d'examiner les questions et défis d'importance nationale à l'égard du commerce intérieur, régional et international

ges, l'implication des accords internationaux sur le commerce au Togo, le Guichet Unique du commerce extérieur, les plans d'action pour la mise en place de stratégie de développement du commerce. Ces travaux ont abouti sur des recommandations et d'un rapport final.

Pour rappel, ce forum consultatif qui sera organisé deux fois par an a pour but de promouvoir et d'intensifier un dialo-

régional et mondial. Ces rencontres permettront d'examiner les questions et défis d'importance nationale à l'égard du commerce intérieur, régional et international, de délibérer et se mettre d'accord sur les approches et solutions communes pour aborder et faire face aux défis clés identifiés, de discuter et convenir d'un plan de mise en œuvre avec des cibles bien déterminées.

Isaac Tonyi

« Minimum vital commun » :

Un concept pour accélérer la croissance économique

Dans son discours à la veille du 54^e anniversaire de l'indépendance du pays, le chef de l'Etat Faure Gnassingbé a fait comprendre à l'opinion que sa préoccupation première n'est pas la politique pour laquelle certains leaders d'opinion s'agitent tant, mais le développement des populations. Cette volonté a été démontrée depuis quelques années par la création d'un ministère chargé des questions du développement à la base. L'objectif fondamental du gouvernement, en parfaite harmonie avec les Objectifs du Millénaire pour le Développement (OMD), est de promouvoir la

réelle de l'économie. La vision du ministère en charge du développement à la base est d'assurer, à l'horizon 2030, de manière durable aux communautés à la base ainsi qu'aux individus qui les composent, la satisfaction des besoins fondamentaux, en leur permettant l'accès au Minimum Vital Commun (MVC). C'est dans cette perspective que le ministère du Développement à la Base, en collaboration avec la Direction générale de la statistique et de la comptabilité nationale (Dgscn), a commandité la réalisation d'une étude en vue de l'élaboration d'un indice multidimensionnel appelé



Mme Victoire Tomégah-Dogbé, ministre du Développement à la Base

la santé, l'éducation, l'accès à l'eau potable et à l'hygiène, le développement de la capacité des populations à générer la richesse et le désenclavement des localités. C'est le ministre du Développement à la Base, de l'Artisanat, de la Jeunesse et de l'Emploi des Jeunes, Mme Victoire Tomégah-Dogbé qui a procédé à l'ouverture de cet atelier qui a pour objectif de partager avec les participants les résultats de l'étude et ses implications, démontrer les applications de l'indice et de recueillir les impressions des participants sur les possibilités d'amélioration de l'indice. Mme Victoire Tomégah-Dogbé était soutenue par son collègue de la Planification, du développement et de l'Aménagement du territoire, Djossou Kokou Sémodji et du Représentant-Résident de la BAD au Togo.

Cette étude, à en croire le ministre du Développement à la Base, poursuit deux objectifs. Il s'agit de fournir une base de données complémentaires au QUIBB 2011 et au RGPH4, qui permette de couvrir l'ensemble des domaines définis dans le minimum vital commun et d'améliorer le dispositif de suivi et d'évaluation afin d'avoir une meilleure

appréciation (mesure chiffrée) des effets induits par les interventions du ministère en se dotant d'un indice composite multidimensionnel.

La réalisation de cette étude qui a été financée à hauteur de 33 655 755 FCFA par la Banque Africaine de Développement (BAD), a adopté une démarche en quatre temps. Les experts ont d'abord exploré des indicateurs permettant d'appréhender la situation des communautés à la base dans chaque domaine. Ils ont ensuite procédé à la réalisation d'une enquête complémentaire pour la collecte des données auprès de 180 ménages choisis dans les cantons les plus pauvres de chaque préfecture du Togo, soit 36 cantons. La troisième étape concerne le calcul des indices élémentaires, combinés en indices dimensionnels correspondants aux six domaines primordiaux, intégrés dans un indice composite unique l'IMVC. Enfin, le déve-

multiplier les efforts dans le sens de l'amélioration des cinq autres dimensions du minimum vital commun. D'une manière générale, cette analyse de l'indice du minimum vital commun montre que le niveau de développement de la majorité des cantons étudiés (36) reste faible. Toutefois, selon les services du ministère du Développement à la Base, ce résultat ne saurait ni être représentatif du niveau de développement général des communautés togolaises, ni contre-intuitif, dans la mesure où, l'enquête a été menée uniquement dans le canton le plus pauvre de chaque préfecture du Togo.

Le ministère du Développement à la Base ne compte pas en rester là en ce qui concerne la réalisation de cette étude. Son objectif, c'est de pouvoir étendre l'étude à tous les cantons du Togo. C'est pourquoi lors de la cérémonie d'ouverture de l'atelier de présen-

L'objectif fondamental du gouvernement, en parfaite harmonie avec les Objectifs du Millénaire pour le Développement (OMD), est de promouvoir la croissance et réduire à terme la pauvreté

croissance et réduire à terme la pauvreté. C'est pourquoi des programmes ont été mis sur pied, la plupart pilotés par le ministère du Développement à la Base, de l'Artisanat, de la Jeunesse et de l'Emploi des Jeunes. Le document de la Stratégie de Croissance Accélérée et de Promotion de l'Emploi (SCAPE) est donc élaboré pour l'atteinte des objectifs de développement.

La réalisation de ce document nécessite aujourd'hui des initiatives de développement, afin de relever, de façon substantielle, le taux moyen de croissance

« indice du minimum vital commun » (Imvc), grâce à l'appui financier de la Banque Africaine pour le Développement (BAD).

Le mardi 10 juin dernier, est organisé à Lomé un atelier de présentation des résultats de l'étude sur l'indice du minimum vital commun. Il faut noter que Le « Minimum Vital Commun » est un ensemble de besoins de base légitimes de la population, couvrant des domaines aussi cruciaux que variés dont six apparaissent comme primordiaux dans le vécu des Togolais. Il s'agit de l'alimentation et la nutrition,

D'une manière générale, cette analyse de l'indice du minimum vital commun montre que le niveau de développement de la majorité des cantons étudiés (36) reste faible.

veloppement d'une application pour automatiser les calculs. Les résultats obtenus montrent que le domaine de l'éducation se distingue amplement comme celui dans lequel les besoins des populations des 36 cantons de l'étude sont les mieux couverts, soulignant la nécessité de

tation des résultats de l'étude sur l'indice du minimum vital commun, Mme Victoire Tomégah-Dogbé n'a pas manqué de solliciter le soutien des partenaires techniques et financiers, en vue d'améliorer la représentativité de l'indice IMVC.

Isidore

Réforme dans le secteur minier

Cadres et acteurs ont planché sur l'avant-projet du code minier

Dans le but de relancer l'économie nationale, le gouvernement togolais ne cesse depuis des années, de doter les différents sous-secteurs créateurs et porteurs de la croissance du pays, de cadres juridiques. C'est le cas du secteur minier dont le code et les textes d'application ont fait cette semaine objet d'un atelier de validation. Cet atelier qui s'est déroulé du 10 au 12 juin et auquel ont participé des cadres et acteurs des mines, a été ouvert le mardi dernier par le ministre Dammipi Noupkou en présence des experts canadiens sollicités à cet effet.

L'industrie minière représente l'ensemble des activités liées à l'exploitation de minerais, métaux, et hydrocarbures situés sous-terre. Ces ressources issues de cette industrie sont, pour la plupart, destinées à la satisfaction de plusieurs nécessités de base. Mais elles ne sauront se pérenniser dans le temps si elles ne sont pas encadrées dans un ensemble de dispositifs législatifs et réglementaires. D'où l'importance du code minier qui se définit

comme l'ensemble des règles régissant la gestion du sous-sol d'un pays allant de l'exploration à la fin d'une carrière en passant par l'exploitation.

Au Togo, le code minier en vigueur date de 1996, lequel a fait l'objet d'une révision en 2003. C'est donc pour permettre à nos ressources minières de jouer leur rôle dans le cadre de la relance de l'économie nationale que vient à point nommé cet atelier. Il s'agira donc



Photo de famille des participants

pour les premiers responsables du pays d'actualiser et d'améliorer le cadre institutionnel et réglementaire du secteur minier en harmonisant les différents textes appliqués dans le secteur. Mais aussi et surtout en intégrant des éléments de nature à attirer d'avantage d'investisseurs

en vue d'assurer une exploitation optimale de nos ressources dans l'intérêt supérieur de tous, plus particulièrement des populations riveraines. Bref, il est question durant cet atelier d'exposer le contenu du code aux participants en vue de recueillir leurs dernières proposi-

tions d'amélioration pour en faire un document de référence.

« Je suis persuadé que vous en êtes suffisamment conscients et engagés à faire en sorte que le Togo soit doté d'un document de référence en matière de politique d'exploitation de ressources minières », a laissé entendre le ministre des Mines et de l'Energie à l'ouverture des travaux. « La balle est désormais dans votre camp. Faites preuve de patriotisme, d'objectivité, de rigueur, de pondération et sans complaisance dans un esprit constructif et créatif », a conclu Dammipi Noupkou.

Sont sollicités à cet effet, Michel Hudon, Consultant principal dudit atelier et l'avocat fiscaliste Simon Chouinard, deux experts canadiens rompus à la tâche.

Magloire TEKOU

Les implications de la politique des grands travaux :

Lomé hier et aujourd'hui

La politique des grands travaux, on ne le dira jamais assez, permet aujourd'hui au Togo d'afficher une autre image, celle d'un pays qui renaît des cendres et dont l'ascension devient de plus en plus fulgurante. D'habitude, en ces périodes de fortes pluies, la capitale et la plupart des grandes villes du pays connaissent des inon-

avec la construction du 3^e quai, inauguré il y a trois ans par le chef de l'Etat Faure Gnassingbé lui-même. Ces travaux exécutés par le Groupe Bolloré sont presque à terme. Ils permettront au port de Lomé d'accueillir de gros navires et d'être compétitif dans la sous-région. Les travaux de la modernisation du port de Lomé emploient une forte main-



Une route inondée (archives)

D'habitude, en ces périodes de fortes pluies, la capitale et la plupart des grandes villes du pays connaissent des inondations qui donnent l'aspect d'un pays secoué par des catastrophes.

dations qui donnent l'aspect d'un pays secoué par des catastrophes. Mais le constat épate tout le monde aujourd'hui quand on circule rien que dans la ville de Lomé.

Un tour dans la capitale fait constater de nouvelles routes aux normes de l'UEMOA qui poussent un peu partout. La ville n'est pas inondée en ces périodes de saison des pluies grâce aux bassins de rétention d'eau réalisés à coût de milliards par le gouvernement togolais et les partenaires en développement. Plusieurs chantiers sont encore en érection pour faire du pays, un endroit attrayant pour les touristes. Comme il y a quelques années, on ne peut plus évoquer l'état désastreux des routes. Les principales artères de la capitale ont été goudronnées, surtout dans les zones à fort risque d'inondation.

Quelques grands chantiers

La voie de contournement de la ville de Lomé est un chantier que les Togolais apprécient dans leur ensemble. Cette voie permettra aux usagers de gagner en temps, surtout ceux qui opèrent dans la zone portuaire pour le transport des marchandises. Cela développera également des activités économiques tout au long de la voie.

L'agrandissement du Port autonome de Lomé (Pal),

d'œuvre locale, ce qui a déjà des impacts positifs sur l'économie du pays. Parallèlement à cette construction du 3^e quai au Port autonome de Lomé, le Groupe Bolloré a aussi initié la rénova-



Une nouvelle route à Lomé

tion du chemin de fer avec le concept Bluezone qui prend en compte la mise sur pied d'un train moderne pour le transport des personnes dans la capitale. Bluezone, sise à Agoè Cacavéli, est un espace de loisir construit par le même groupe pour permettre aux populations de prendre du bon temps.

Egalement, la construction de la nouvelle aérogare qui va ouvrir notre aéroport à de grands appareils. L'aéroport international Gnassingbé Eyadéma de Lomé sera donc un aéroport de renom dans la sous-région.

Beaucoup d'autres

chantiers sont en érection. Le souci du gouvernement, c'est de faire du Togo un pays moderne.

Les travaux de prévention des inondations

Pour trouver des solutions à la situation générale de l'assainissement de Lomé, le gouvernement a fait actualiser, en 2004 le plan directeur d'assainissement (PDA), en vigueur depuis 1986, pour mieux drainer et maîtriser les différents bassins versants de la commune de

tention (BR) munis de réseaux gravitaires et de stations de pompage, les apports en débits instantanés seront énormes et la capacité de rétention (volume tampon) du système lagunaire serait insuffisantes pour contenir ces eaux pluviales, d'où la nécessité de mener certaines actions. Ces actions peuvent être subdivisées en opérations et travaux urgents et en actions à court et à moyen terme. Les opérations concernent les ouvrages construits mais non opérationnels

de rétention d'Avédji 1 non loin du carrefour de Limousine, le bassin de rétention du lycée d'Agoè. Le coût total de ces travaux urgents est estimé à cent quatre-vingt-dix-neuf millions cent quatre-vingt cinq mille (199.185.000) francs CFA. Ce sont des travaux d'entretien et de maintenance des ouvrages d'assainissement.

Il y a également le projet d'aménagement urbain II (PAUT II) classé dans les actions à court et à moyen terme. Ces travaux en cours, permettront d'excaver et équiper le quatrième lac d'une superficie de 15 ha pour un volume de rétention de 300.000 mètres cubes, construire un canal de décharge de 4.500 mètres linéaires, construire plus de 60.000 mètres linéaires de divers réseaux de drainage dans les quartiers Kanyikopé, Akodesséwa Est (Kponou), Akodesséwa Ouest (Kpota), Baguida, Adamavo, Kagomé, Adakpamé.

En dehors de toutes ces mesures urgentes ou à court et à moyen termes, le gouvernement prévoit réactualiser le

Un tour dans la capitale fait constater de nouvelles routes aux normes de l'UEMOA

qui doivent être rendus impérativement fonctionnels avant l'arrivée des grandes pluies et les ouvrages en construction qui doivent être suivis de façon minutieuse avec des dispositifs de secours pour évacuer les trop-pleins éventuels.

Quant aux travaux urgents, on note la dépression du triangle des rails (triangle de la mort) à Tokoin Dogbéavou, le bassin de rétention de Tokoin Tamé (Université), la dépression de Togo 2000, la station de relevage du lac Est, la station de pompage d'AUBA, l'émissaire en dalot du lac ouest à Nyékonakpoè, l'émissaire en double conduite de diamètre 1.200 mm du lac ouest à Nyékonakpoè, le grand canal d'équilibre, la station de pompage de la dépression de Todman, le bassin de rétention d'Atikoumé, le bassin de rétention de Takassi, le bassin de rétention de Kagbara à Agbalépédovi, le bassin de rétention de caméléon, le bassin

plan directeur d'assainissement de Lomé, élargi au « grand Lomé », c'est-à-dire, à tous les huit (8) cantons de la préfecture du Golfe. Cette étude permettra de disposer des dossiers techniques chiffrés pour les zones critiques du grand Lomé.

Il faut noter que la construction du 4^e lac dans la zone de kangnikopé permettra d'éviter les inondations dans les quartiers comme Ablogamé, Baguida, Avepozo, Bè-Kpota, Adakpamé, Kgomè, Kangnikopé etc.

Comme on peut le voir, le gouvernement sous l'impulsion du chef de l'Etat, déploie d'énormes efforts pour rendre attrayante la ville de Lomé et, par ricochet, tout le Togo. Des efforts qui confirment de la bonne volonté de Faure Gnassingbé à donner au pays son image d'antan.

Isidore

Religion et diplomatie

Le Pape François ou « l'arbre » de paix

Au regard de son caractère assez particulier et symbolique, l'image est passée en boucle sur presque toutes les chaînes et a fait le tour du monde en fin de semaine dernière. Sur initiative du Saint Père, les Présidents palestiniens et israéliens se sont rencontrés le Dimanche 8 juin dernier au Vatican. Objectif, prier pour le retour de la paix dans la région du Proche-Orient. Une rencontre historique ayant permis à Shimon Peres et Mahmoud Abbas, deux « ennemis jurés » de jeter désormais les balises d'un Proche-Orient pacifique. Une prouesse portant le sceau du Pape François, plus qu'en posture d'arbre de paix.

« La prière peut tout. Utilisons-la pour porter la paix au Moyen-Orient et dans le monde entier », déclarait le Pape François lors de son homélie du dimanche de Pentecôte. Et très vite comme une obsession, ce rêve infructueux depuis plusieurs années, par une magie dont seul Pape François détient les secrets, est devenu réalité depuis dimanche dernier.

Résidence Papale Sainte Marthe du Vatican au cœur du majestueux jardin arboré, c'est là que s'est déroulée ce qu'il convient désormais d'appeler « la prière de rêve » entre deux leaders politiques qui ont passé le plus clair de leur temps à ne s'accorder sur rien. Une prière historique et inédite consacrée à

une invocation pour la paix dans le Proche-Orient profondément divisé par des mots et attitudes causés par la haine, l'orgueil et le désir de dominer les autres.

Au-delà de son premier objectif, ce pas qualitatif et osé du Pape François avait aussi l'air d'une politique de rapprochement interreligieux initié par le regretté Jean Paul II à ses débuts.

Au-delà de son premier objectif, ce pas qualitatif et osé du Pape François avait aussi l'air d'une politique de rapprochement interreligieux initié par le regretté



Pape François entouré des présidents israélien et palestinien

Jean Paul II à ses débuts. Outre Shimon Peres (90 ans) et Mahmoud Abbas (79 ans), le patriarche orthodoxe de Constantinople, Bartholomée, a égale-

ment pris une part active à cette séance d'invocation ponctuée par une prière psalmodiée en hébreu ainsi qu'une prière musulmane.

Dans sa prière de circonstance, Shimon Peres a exhorté Palestiniens et Israéliens à une paix entre égaux. « Nous pouvons ensemble et maintenant convertir notre noble vision en une réalité de bien-être et de prospérité », a dit le Prix Nobel de la Paix avant d'ajouter : « C'est de notre pouvoir d'appeler la paix à nos enfants. C'est notre devoir, notre sainte mission de parents ». Et Mahmoud Abbas de prier pour la paix aux palestiniens et à leurs voisins : « Oh Seigneur, apporte la paix aux pays de la paix et abolis l'injustice contre les opprimés de cette terre », a-t-il poursuivi dans sa prière musulmane.

Même si aucun fruit immédiat n'est attendu pour relancer le processus de paix entre israélo-palestiniens, cette rencontre historique aura néanmoins tout le mérite de faire rêver à l'impossible, pourvu que chaque Etat mette de l'eau dans son vin en épargnant ces pauvres populations des moments très tumultueux qu'elles vivent depuis le début du vingtième siècle, dès l'adoption en novembre 1947 du plan de partage de la Palestine par l'ONU. Ce qui déboucha sur le déclenchement de la première guerre gagnée par la Palestine qui occupera un territoire plus important que celui à lui attribuer par l'ONU. S'en suivent alors des dizaines d'années de violences, tensions et guerres avec des conséquences assez désastreuses.

Même si le processus de paix lancé en 1991 n'a toujours pas abouti à ce jour, ce pas osé du désormais « arbre » de paix Pape François peut désormais faire rêver, car inspirant confiance.

Magloire TEK0

Egypte/ Prestation de serment du nouveau Président

Abdel Fattah Al Sisi répondra-t-il aux attentes?

La surprise lors de la présidentielle égyptienne de mai dernier, c'est qu'il n'y avait pas de surprise. Comme pressenti, le Maréchal à la retraite Abdel Fattah Al Sisi n'a fait que confirmer ce qui était déjà établi en remportant haut les mains, ce scrutin dont tous connaissaient d'avance l'issue. Et depuis le weekend dernier, le nouveau « Reich » est entré en activité après sa prestation de serment le dimanche 8 juin 2014.

Mais alors, jouissant certes d'un culte de personnalité hors paires depuis le renversement du premier Président démocratiquement élu Mohamed Morsi, une seule question se pose : tiendra-t-il vraiment la dragée haute face à la grandeur des attentes?

« Je jure au nom de Dieu tout-Puissant de préserver le système démocratique et de respecter la Constitution », Voici en substance le serment fait devant les juges de la Cour Cons-

retraite. Pour une participation estimée à 47,5%, Abdel Fattah Al Sisi a largement remporté le scrutin des 26, 27 et 28 mai derniers avec 96,9% des suffrages face à son unique rival, le leader



Abdel Fattah Al Sisi

3 juillet 2013, marqué par le renversement par l'armée de Mohamed Morsi.

En effet, cette effervescence nourrit autour de la personne de l'ex-Maréchal n'est en réalité pas fortuite. Abdel Fattah Al Sisi a été l'homme qui a pu faire obstacle à la dérive islamiste qui sévissait dans le pays, laquelle est née de la révolte populaire de 2011. Face à la recrudescence de ces violences qui ont fait plus de 500 policiers morts selon le gouvernement, l'armée, était encore contrainte à sortir de sa tanière pour une énième fois afin de mettre fin à l'hémorragie. Ainsi donc, après avoir dans un premier temps procédé à l'interdiction de ses activités, les nouvelles autorités ont passé en dé-

tembre 2013 à la dissolution de la confrérie des Frères Musulmans car considérée désormais comme une organisation terroriste.

Et la suite a été sans appel. Plus de 1.400 pro-Morsi tués et environ 15.000 Frères Musulmans emprisonnés dont la quasi-totalité de leurs leaders. Sans oublier des centaines condamnés à mort en quelques minutes de procès de masse que

naçait ce pays. En témoigne la présence du représentant du Secrétaire d'Etat américains lors de la prestation de serment.

Outre les partenaires traditionnels de l'Egypte, certains pays comme le Tchad, la Somalie, la Guinée Equatoriale et l'Erythrée ont été présents lors de la cérémonie par l'entremise de leurs Présidents respectifs. Sans oublier certains dirigeants stratégiques du moyen Orient tels

Plus de 1.400 pro-Morsi tués et environ 15.000 Frères Musulmans emprisonnés dont la quasi-totalité de leurs leaders.

des organisations internationales comme l'ONU ont qualifié de « sans précédent dans l'histoire récente ». Ce qui a attiré vers l'homme, la sympathie des plusieurs partenaires comme les USA préalablement hostiles au coup de force. Ces derniers ont vu en lui, les qualités et le charisme du leader idoine pour ce pays car constituant une barrière à l'islamisme à outrance qui me-

le Prince Héritier Salmaneben Abdel Aziz de l'Arabie Saoudite et le Président Palestinien Mahmoud Abbas. Des signes qui ne trompent pas quant à la pleine confiance placée en l'homme. Mais reste à savoir s'il répondra véritablement aux attentes de tous. Les jours à venir nous situeront.

Magloire TEK0

Abdel Fattah Al Sisi a été l'homme qui a pu faire obstacle à la dérive islamiste qui sévissait dans le pays

titutionnelle Suprême et le Président Intérimaire Adly Mansour par le désormais Maréchal à la

de Gauche Hamdeen Sabbahi. Un raz-de-marée qui confirme toute l'aura dont il jouit depuis le

Mondial Brésil 2014

Ça démarre aujourd'hui !

La fête mondiale du ballon rond démarre aujourd'hui au Brésil avec le match d'ouverture entre le pays organisateur et la Croatie. Malgré la grogne sociale qui s'est emparée du pays du roi Pélé depuis que les travaux ont commencé pour doter le Brésil d'infrastructures susceptibles d'abriter l'événement, la fête aura bel et bien lieu. Cette grogne sociale qui a fini par embraser cette grande nation du Football est menée dans tous les secteurs de la vie sociale du pays, notamment dans les



Les Black Stars du Ghana

citer que ceux -là. Parmi les 32 formations

vingt-cinq nations qui représenteront valablement le continent africain. Les Lions indomptables du Cameroun, les éléphants de la Côte d'Ivoire, les Super Eagles du Nigéria, les Fennecs d'Algérie et les Black Stars du Ghana qui héritent du groupe le plus relevé en compagnie des USA, de l'Allemagne et du Portugal. Le Cameroun, première sélection africaine à rentrer dans l'arène, affronte ce vendredi le Mexique. Notons que pour la cérémonie d'ouverture, plus d'une douzaine de chefs d'Etat sont attendus.

Del-Jo



Les éléphants de la Côte d'Ivoire

secteurs des Transports, de l'éducation, de la santé pour ne pas être engagées dans la course pour la succession de l'Espagne, figurent

Préparatif du prochain congrès électif de la FTF

Hervé Piza éjecté de la Ligue de Football de Kara

Plus que quelques mois et la FTF passera à l'organisation de son congrès électif. En vue de ces échéances qui se profilent à l'horizon, l'électorat se mobilise pour se conformer aux textes et prendre



Hervé Piza

part à ce congrès décisif. C'est ainsi que les Ligues de Football du pays, avec la bénédiction de la FTF, organisent leur congrès électif. Depuis lors, une quiétude semble régner au sortir de ces différents congrès malgré les flagrantes violations des textes auxquelles l'on a assisté dans la Ligue maritime-Est et Ligue maritime-Ouest. Hormis ces deux cas, celui de la Ligue de Football de Kara interpelle. Hervé Piza a été éjecté de sa chaise le 10 juin dernier après avoir reporté le congrès de sa juridiction, un report motivé par la non-conformité des districts de Football et clubs susceptibles de prendre part aux assises. Le

secrétaire Général de cette Ligue de Football s'est chargé d'organiser ces élections en violation flagrante des textes, et sans le consentement de son supérieur hiérarchique qui, à travers un courrier adressé à la FTF, motivait le report dudit congrès électif. Faisant fi des objections du désormais ex-président de la Ligue de Football de Kara, la FTF a accordé sa bénédiction à la mascarade qui offre l'opportunité au sieur Amah Aklesso Marcelin porté à la tête de l'instance du Football à Kara. Cette affaire n'est qu'une poudrière en attente d'explosion puisque Hervé Piza, à travers une conférence de presse tenue ce 10 juin à Lomé, s'insurge contre l'organisation de ce congrès. Le premier Vice-président de la FTF évoque un complot ourdi par Gabriel Améyi pour le destituer de la Ligue de Kara. Ce dernier a déjà saisi la FIFA, le ministère des Sports et la Primature sur la situation qui, selon lui, ternit l'image du Football togolais régenté d'une main de fer.

Del-Jo

Eliminatoires Can U17

Après le forfait de la Guinée-Bissau, le Togo va-t-il participer au deuxième tour?

Après le forfait de la Guinée-Bissau, le Togo va-t-il participer au deuxième tour des éliminatoires de la CAN des cadets? C'est la question que nom-

l'heure, il semble que certains membres de la FTF et cadres du ministère des sports s'activent pour annuler la démarche du Président de l'instance suprême du



Gabriel Améyi, Pdt FTF

bre d'observateurs du ballon rond se posent. A la source de cette situation, il est évoqué un courrier qu'aurait adressé le président de la FTF Gabriel Améyi à la Confédération Africaine de Football (CAF) et au ministère des sports pour retirer la sélection togolaise cadette de la compétition. La sélection togolaise en chantier, il ya de cela deux mois, devrait en principe affronter la Guinée Bissau le dimanche prochain à Bissau. Pour

football togolais et tentent de sauver les meubles. Selon certaines indiscretions, Gabriel Améyi n'aurait pas supporté l'affront subi au stade municipal de Lomé lors du match Togo-Maroc comptant pour la manche aller des éliminatoires de la CAN Junior et aurait solitairement décidé de liquider la seconde sélection de jeunes qui représentait le Togo sur l'échiquier continental.

Del-Jo

Championnat national de Football D1

Anges FC de Notsé assuré d'être champion de l'intersaison

La 11^{ème} et dernière journée de la phase aller du championnat national de Football de D1 a été jouée hier. Hormis les matches Gomido -Foadan et Gbikinti-Asko

champion de l'intersaison. En ce qui concerne les deux autres places du podium, il faudra attendre les deux matches d'aujourd'hui et les deux matches



Anges FC (archives)

qui se jouent aujourd'hui, les autres rencontres ont été disputées et permettent déjà de se faire une idée des meilleures formations de cette intersaison. Anges FC de Notsé, victorieux du Dyto, totalise désormais 23 pts et est assuré d'être sacré

en retard qui se jouent dimanche pour établir le classement général. Voici les scores enregistrés hier Semassi -Agaza 0-0 Dyto-Anges 0-1 Togo Port-Unisport 2-1 Maranatha-AS Douanes 1-0

Del-Jo

FLAMBEAU
des Démocrates

Récépissé n°0317/16/05/2007HAAC
Siège social : Bd du 13 Janvier,
Nyékonakpoé 06 BP. 60364 Lomé
Tél. (+228) 26 70 04 96
e-mail : Loiclate@gmail.com
Maison de la Presse Casier N°72

Directeur Général
chargé de la Publication
Loïc LAWSON
(90 34 63 25)

Directeur de la Rédaction
AGBESSI T. Isaac. (90 20 36 51)

Rédaction
Edgar K. DJISSENOU
K. Isidore
Magloire TEKO

Stagiaires
KOMBATE LARE Yendoutampo
LAWSON Boévi Mawuéné Joseph

PAO
Geodecom (22 48 00 32 / 92 63 85 58)

Imprimerie : St Laurent
Tirage : 3000 exemplaires

Le Merlot

BOUTIQUE HOTEL | TOGO

Votre succès commence ici

Le merlot est un cépage rouge, aux petites baies noires, produit dans la plupart des terroirs Bordelais.

Le Merlot Boutique Hotel dispose d'une série de chambres et suites magnifiquement meublés et d'un excellent service dédié à votre confort et bien-être. Pour vos séminaires, réunions, et tous vos événements professionnels et privés, Le Merlot Boutique Hotel met à votre disposition des salles de réunion et espaces de réception bien équipés pour réussir tous vos événements.



Adresse Angle Avenue de la Victoire 157 Rue Buame
Tokoin Cassablanca Lome, Togo

Tél 00228 22 21 11 21 | Cel 00228 93 05 11 11

info@lemerlot.com | www.lemerlot.com